



## Santiago de Cuba se sigue recuperando



*En su sexta visita a territorio santiaguero en poco más de un mes tras el paso del huracán Melissa, el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, recorrió zonas del municipio Tercer Frente.*

René Tamayo León, 5 de Diciembre de 2025

**TERCER FRENTE, Santiago de Cuba.**- Tras el paso del huracán Melissa el pasado 29 de octubre por el corazón de la Sierra Maestra, este municipio quedó incomunicado por las vías terrestres tradicionales, debido a la caída de árboles y las crecidas tremendas de los ríos, que arrastraron tramos de pavimento, puentes, badenes y más.

Con el esfuerzo de brigadas especializadas de la provincia y otras ayudas, pero sobre todo porque sus habitantes, gente de montaña, no se amilanaron y salieron con hachas, machetes y cuanta herramienta sirviera a desobstruir caminos y facilitar el paso a las máquinas, ya aquí hay paso por casi todos los lugares, aunque el envío de víveres, materiales y otras urgencias siempre se mantuvo.

De aquellos días cuenta aún con angustia, pero con orgullo, por lo que hicieron sus coterráneos, el presidente del consejo de defensa municipal, Yoneisis Castellano Junco, quien rememora que previó al paso de Melissa, en el municipio debió trabajarse fuerte para incrementar la percepción de riesgo, lo que permitió proteger a más de 22 000 de sus cerca de 29 000 habitantes.



*Foto: Estudios Revolución*

Mucho también ha sido el esfuerzo para restaurar el tendido eléctrico, aunque todavía sigue la faena, cada vez más compleja, porque ahora hay que llegar a las zonas más intrincadas, montaña arriba, por lo que el servicio solo cubre aún algo más del 60 por ciento de los clientes.

Seis de los ocho consejos populares de la jurisdicción tienen vitalidad eléctrica; mientras haya sol en las lomas, siete brigadas de linieros de la vecina provincia de Granma y especialistas de la localidad se han propuesto no descansar hasta llevar la luz a quienes aún no la tienen.

Complicado sigue siendo también el abasto de agua, que solo cubre el 50 por ciento de la población del municipio, debido tanto a los daños provocados por el huracán en las redes, como por la falta de electricidad en áreas donde están los equipos de bombeo, lo que obligó a buscar ingeniosas soluciones, como la entrega por gravedad del líquido desde El Saltón o el empleo de pipas de Recursos Hidráulicos y otras montadas en carretas y tiradas por tractores.



*Foto: Estudios Revolución*

### TERCER FRENTE SE VE CADA VEZ MÁS BONITO

La perseverancia y el trabajo duro van reduciendo, jornada por jornada, los perjuicios dejados por el huracán. La fealdad va borrándose.

El Tercer Frente recupera su lustre, algo que no pasó por alto el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, quien llegó en la mañana de este viernes aquí y elogió a los lugareños por el esfuerzo que están realizando para devolver esa belleza que caracteriza a estos pequeños poblados y asentamientos.

En su sexta visita a territorio santiaguero en poco más de un mes tras el paso de Melissa, el Jefe de Estado estuvo acompañado por el miembro del Buró Político y secretario de Organización del Comité Central del Partido, Roberto Morales Ojedas; el viceprimer ministro Jorge Luis Tapia Fonseca, quien apoya a la provincia desde las vísperas de la entrada del huracán; varios ministros y viceministros, y las principales autoridades de la provincia, liderados por la compañera Beatriz Johnson Urrutia.



*Foto: Estudios Revolución*

### CAFÉ CON AROMA DE CIENCIA

El mandatario cubano inició la jornada en la Estación Experimental Agro-Forestal Tercer Frente, adscripta al Instituto de Investigaciones del Grupo Agroforestal del MINAG.

La estación está entre las más de 5 000 edificaciones del municipio, mayormente viviendas familiares, perjudicadas por el meteoro y que perdieron, fundamentalmente, sus techumbres de forma parcial o total, pues por lo general son cubiertas ligeras.

Pese a los estragos, en la Estación Experimental, que poco a poco va resolviendo las pérdidas, no se pierde de vista su función principal, que es la de dar respuesta a los requerimientos de cultivos como el

café y el cacao, desde la ciencia y la innovación, por lo que sus jóvenes, sobre todo muchachas, no han dejado de lado las tareas curriculares de las maestrías y doctorados que cursan.

Tras un recorrido por laboratorios y otras áreas donde los daños aún se ven, aunque los equipos fueron preservados, por lo que la estación mantiene su hacer científico y práctico, el Máster en Ciencias Felipe Martínez Suárez, director de la institución, explicó al Presidente de la República varios de los programas que aquí desarrollan, así como iniciativas e innovaciones dirigidas a los productores y también a la autogestión y sostenimiento económico del centro con una repercusión directa en los ingresos de sus investigadores, técnicos y obreros.



**Foto: Estudios Revolución**

Díaz-Canel ponderó las potencialidades de la instalación científico-productiva, cuya misión es generar paquetes tecnológicos y asistencia técnica a productores de la región oriental; así como el aporte que pueden dar al incremento en calidad y cantidad de las exportaciones de café y a que el país pueda, más temprano que tarde, cubrir la demanda interna de este grano, un producto intrínseco a la cultura y la idiosincrasia cubana.

El Presidente se trasladó a continuación al complejo educacional Dr. Mario Muñoz Monroy, donde confluyen un preuniversitario y un politécnico para la enseñanza y formación técnico profesional de los adolescentes y jóvenes del municipio y localidades aledañas.

Las instalaciones del centro fueron golpeadas por el huracán Melissa, que, entre otros daños, provocó la pérdida parcial o total de buena parte de los techos de las edificaciones escolares, muchas de las cuales todavía se reparan.

Gracias al apoyo del país y la provincia, el proceso educativo se ha retomado, incluyendo soluciones alternativas, por lo que sus más de 400 educandos han mantenido sus clases, y con algunos de los cuales Díaz-Canel mantuvo una amena charla en la mañana de este viernes, vísperas, les recordó, de un nuevo aniversario de la Federación de Estudiantes de la Enseñanza Media (FEEM).



**Foto: Estudios Revolución**

El Presidente hizo un recorrido por la historia de la FEEM y uno de sus símbolos, Panchito Gómez Toro, hijo del Generalísimo Máximo Gómez y ayudante del Lugar Teniente General Mayor General Antonio Maceo Grajales, un joven, dijo, al que ustedes tienen que recordar de la mejor manera, que es haciendo lo que ahora les corresponde, que es estudiar, que es nunca dejar de estudiar.

Durante su estancia en el municipio Tercer Frente, Díaz-Canel también visitó el puente que enlaza la comunidad de San Rafael con la cabecera municipal. Pese a los severos daños que le provocó el huracán Melissa, la infraestructura ha sido recuperada en sus aspectos estructurales, permitiendo nuevamente el tránsito.

El Presidente conversó con un grupo de vecinos que lo esperaban sobre los daños dejados por el evento, sobre problemas pendientes y sobre lo que se ha hecho aquí en cerca de un mes, que no ha sido poco y en el que los lugareños han jugado un papel importante, aunque aún falta mucho por hacer para, les dijo, que todo aquí quede mejor que como estaba antes del huracán.

**Presidencia y Gobierno de la República de Cuba**

**2026 © Palacio de La Revolución**